

Número suelto, 15 cént.

REDACCION
Y ADMINISTRACION
ARMAS, 1. 3.º
TELEFONO 1705



AÑO II

DIARIO DE LA MAÑANA

NUMERO 174

Nuestro grito salvador, inmutable e imperial:
ESPAÑA UNA, GRANDE Y LIBRE

En el frente de Vizcaya se han conquistado nueve pueblos

Calma en los restantes frentes

FRENTE DE VIZCAYA

Estamos a las puertas de Munguía

Importantes carreteras dominadas

Bermeo, 19. (12 noche). — A las diez de la mañana de hoy nuestras últimas posiciones del Sector de Sollube estaban a un kilómetro delante de Larrauri. A media tarde la distancia era de 16 kilómetros y medio. Esto quiere decir que nos hallamos a 400 metros de las primeras casas de Munguía y ello quiere decir también que nuestras columnas han efectuado un avance de cuatro kilómetros y medio de fondo en un frente de diez. Después de perdido el Sollube, el enemigo quiso ofrecer una nueva línea defensiva a espaldas de Larrauri, en el macizo montañoso de Elordui. Hay que decir que siendo esta la intención del enemigo, este fué el objetivo de nuestras tropas y no hay que decir también que esta tarde ondeaba allí la bandera española.

El enemigo había acumulado en Elordui gran cantidad de elementos defensivos. Jactanciosamente anunciaban que el Elordui nunca sería fascista. No menos de siete batallones montañeses, todos ellos, que por cierto anoche mismo habían relevado a unos batallones de Asturias, constituían la guarnición. A las diez de la mañana nuestras escuadrillas de gran

bombardeo se dirigieron a esta barrera montañosa, escoltados por cazas, que no tuvieron necesidad de emplearse, ya que la aviación roja no dió señales de vida. Al mismo tiempo nuestra masa artillera desencadenó un furioso fuego que los batallones montañeses comenzaron a flaquear en la defensa de aquellas murallas. Fué el momento elegido para el ataque. Tres columnas lo emprendieron. El ala derecha salió del Monte Torio, situado a la izquierda de Jata. Había de seguir la dirección de Maruri y el ala izquierda por otra parte tenía por objetivo Menaca-Barrena. La columna del centro utilizaba la carretera general a Bibao para acometer de cara. Luego de rebasar Larrauri, los altos de Otramendi y Santa Marina, para situarse en posición dominante sobre Munguía, unidades de carros de asalto se dirigieron hacia Otramendi para coger del revés a los rojos. El resultado de la operación no pudo ser más satisfactoria.

Rebasado Larrauri, donde el enemigo no pudo resistir, se acometió a Otramendi, Santa Marina y Elordui. A las dos de la tarde, eran nuestros. El enemigo, quebrantadísimo, abandonó sus posiciones, y nuestras compañías de carros de asalto apenas tuvieron ocasión de emplearse.

La operación se llevó a cabo con un número inverosímil, por escaso, de bajas. Continúa el avance hacia Munguía. A las cuatro de la tarde, nos encontramos a 200 metros de este pueblo, que no se ocupó porque no interesaba entrar en él de momento. El avance, por tanto, fué de cuatro kilómetros y medio, al mismo tiempo en el ala izquierda eran ocupados Meñata y Barrena, juntamente con Velaco, que es una posición dominante de gran importancia estratégica sobre la carretera de Guernica a Munguía.

En este sector fué precisamente donde el enemigo nos hizo más seria resistencia. Todavía esta tarde había un fuego intensísimo con armas automáticas — con el cañoncito del tanque que en el segundo de aquellos pueblos tenían. El ala derecha no tengo noticias muy directas, pero sí la impresión, bien fundada, de que son nuestros Maduri y Marcairo. Con la operación de hoy, nuestras tropas ya tienen, si no la completa posesión, por lo menos el dominio de las más importantes carreteras de las cinco que en Munguía concluyen.

Las de Guernica, Bermeo y Plencia. El quebranto del enemigo ha debido de ser durísimo. Baste decir tan sólo, que no tuvieron coraje para resistir, y abandonaron las posiciones, desordenadamente, y las posiciones no se abandonan ni cuando el desastre es verdaderamente excepcional. Son numerosísimos los milicianos que se han pasado a nuestras posiciones. Personalmente he hablado con un grupo de 79, y me aseguran que por Larrauri se han pasado otros 150. El tiempo ha mejorado notablemente, hasta el punto de que hoy apenas si ha llovido, y si se acentúa esta mejoría, estoy seguro que se podrán transmitir mañana buenas noticias.

LOGOS

Han sido bautizados 121 niños que nacieron durante la dominación roja

Málaga, doce noche. — Hoy en la Iglesia mayor, han sido bautizados solemnemente 57 niños y 64 niñas que nacieron durante la época de dominación roja. Al acto que fué brillantísimo acudieron todas las autoridades militares. (De nuestro servicio especial.)

Ampliación sobre la conquista de Amorabieta

Fueron fusilados los que se negaban a huir

Pereció una familia entera al serles volada la casa con dinamita

En medio de intensa tormenta las tropas españolas han llegado hasta las puertas de Amorabieta. El pueblo se alza entre montes de pinos de gran espesura cortados por las trincheras de los rojos, que creían que las defensas naturales y las fortificaciones impedirían el arrollador avance de las fuerzas de Mola, y al ver la imposibilidad de sus esfuerzos cumplieron una vez más la consigna de asolar nuestra ruta victoriosa. Aunque las vanguardias están en los bordes de sus casas, el mando no ha ordenado entrar en el pueblo, porque éste puede ser batido desde una colina próxima que aún no

Calma en el frente de Madrid

Canallescó bombardeo de un pueblecito de Avila

Frente de Madrid. — A lo que parece de los acontecimientos políticos que durante estos días se han producido en el territorio rojo, han tenido repercusión en los frentes. La crisis del llamado gobierno de Valencia, los pleitos de partidos, la secuela de vanos gritos democráticos, han tenido absorbida en el transcurso de estos días la atención de los milicianos marxistas.

De un lado, quizá por estas circunstancias, y de otra parte, porque se han convencido de la inutilidad de disparar sus cañones arbitrariamente y desordenadamente, hasta el punto que nuestras baterías ni les hacían caso siquiera; lo cierto es que todo este tiempo los rojos no han dado la menor señal de vida ni en los frentes de Madrid ni en los de la División de Avila. Hoy, en el frente de Madrid, no ha habido la actividad más leve. En la mayoría de los sectores puede decirse con exacta precisión que no se ha oído ni un solo tiro, y lo mismo que en Madrid en todas las posiciones de los frentes de esta tierra. Los soldados han visto transcurrir el día sin tener que emplearse para nada en menesteres bélicos que no sean los de simple vigilancia. La artillería e infantería han descansado, pues, de un modo casi absoluto.

La aviación roja no ha estado tan inactiva, pero justo es

confesar que su actividad no ha sido precisamente coronada por el éxito. Los aviones rojos han venido a un pequeño pueblecito de esta provincia de Avila, Papatrigo, con la intención de bombardear un campo de aviación existente allí; pero lo que no esperaban por lo visto los pilotos rusos, es que ese campo de aviación no existe, ya que en aquel lugar le buscaron inútilmente.

Bien; para aliviarse del peso de las bombas, o bien para justificar que habían cumplido la misión que se les encomendara, o en definitiva, para hacer el mayor daño posible, dejaron caer sobre el mencionado pueblecito algunos proyectiles, que, por fortuna, resultaron inofensivos.

A esto se ha reducido la actividad bélica en estos frentes madrileños. Ahora, a esperar que el gobierno recién estrenado de Valencia, que se ha dirigido en comité de guerra, comience a dar órdenes y los quebrantados rojos tengan que imponerse a realizar alguna tentativa. El final de la suerte de Bilbao se va aproximando más cada día que pasa, y una vez que el frente vizeaño quede liquidado, cabe pensar fundadamente que en todos estos frentes se reanuden con algunas intensidad las operaciones que ahora se encuentran reducidas a su expresión más insignificante.

LOGOS

Boletín Informativo

Comunicado oficial del Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 19 de mayo de 1937:

Ejército del Norte

Frente de Aragón. — Ligeros tiroteos y cañoneos.

Frente de Vizcaya. — Ha continuado el avance de nuestras fuerzas, que después de vencer la resistencia enemiga, causándole gran número de muertos, han ocupado Condramendi, Elorbi, Ermita de Santa Marina, María de Meñaca, Marcoa, Añora, Cabarreña, Andramaria de Meñaca y Vidaque; cogiendo más de cien prisioneros y mucho armamento y material de guerra; se han presentado 50 milicianos con armamento y 40 familias.

Frente de Santander. — En un reconocimiento efectuado en el terreno del sector de Bricia, en el que ejercía presión el enemigo, se han encontrado 16 muertos, fusiles mejicanos, mosquetones y cartuchos para fusil. En este frente siguen presentándose milicianos y paisanos que llevan cabezas de ganado.

Frente de Asturias. — Sin novedad, presentándose seis milicianos, cuatro de ellos con armamento.

Frente de Soria y Avila. — Sin novedad digna de mención.

Frente de Madrid. — Tiroteos y cañoneo.

Ejército del Sur

Sin novedad.

Salamanca 19 de mayo de 1937. — De orden de su excelencia el Generalísimo, el General segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

La calma en el frente de Madrid

Frente de Madrid (seis tarde). — El día de hoy ha transcurrido en medio de la mayor calma; ni un sólo tiro ha sonado; únicamente en el sector del Escorial el fuego de ametralladora dejó sentirse con alguna intensidad.

En el sector de Toledo la calma ha sido completa. La Aviación nacional verificó algunos vuelos de reconocimiento, ametrallando las posiciones enemigas.

Han sido hechos prisioneros tres milicianos afectos a la Brigada Internacional de Lister, que ha sido fundida con la Dimitroff. — (De nuestro servicio especial.)

Se recuerda a los camaradas militares la autorización dada por el Generalísimo para llevar la camisa azul debajo de la guerrera

Frente de Madrid

Resumen de la prensa roja de la noche

«Mundo Obrero» afirma que el nuevo Gobierno de Valencia nace con un solo programa: ganar la guerra y hacer por completo la revolución proletaria.

«Claridad» dice que en estos momentos hay una orden del día que hay que cumplir y acatar a la fuerza; la orden de ponerse al lado del Gobierno.

«Informaciones» pretende que el Gobierno Negrin herede el título que le dieron caprichosamente al Gobierno Largo Caballero: el de Gobierno de la victoria.

«Heraldo de Madrid» y «La Voz» se ponen de acuerdo para elogiar a los nuevos Ministros, aunque ponen mucho cuidado en menoscabar a los antiguos.

«El Sindicalista» opina que la España necesita la ayuda inmediata de los países democráticos.

«C. N. T.», diario sindicalista, dejó de publicarse hoy en Madrid, sin duda porque no le dejaron de editar libremente su afectuoso saludo al nuevo Gobierno.

Radio A-Z.